Historia de 5° año

Profesor Ricardo Schneider

ALUMNO:			

Trabajo Práctico Número 1: Los inicios de la Guerra Fría

Lea el Texto "La Guerra Fría" y responda:

- 1 ¿Explique la relación entre el resultado de la Segunda Guerra Mundial y la Guerra Fría?
- 2 ¿Qué consecuencias tuvo la Conferencia de Yalta?
- 3 ¿Qué fue el Plan Marshall?
- 4 Comparando con el mundo actual: ¿Qué grandes superpotencias surgen hoy distintas de las que dominaron durante la Guerra Fría?

Material De lectura para los trabajos

LA GUERRA FRIA

Antecedentes (1914-1947)

Tras el desastre de la Primera Guerra Mundial, la comunidad internacional se propuso que nunca jamás debería ocurrir algo parecido a aquella monstruosa guerra. Reunidos en París, varios países decidieron crear la Sociedad de Naciones, una institución internacional que pretendía evitar futuros conflictos y resolver los enfrentamientos entre Estados a través de la negociación. Aunque evidentemente no tuvo éxito (a los pocos años estallaría la Segunda Guerra Mundial), la Sociedad de Naciones fue un primer paso para que más tarde naciera la Organización de las Naciones Unidas (ONU).

Después de la Segunda Guerra Mundial la comunidad internacional, liderada por los países vencedores de la contienda (Estados Unidos, Reino Unido, la Unión Soviética y Francia), organizó varias reuniones importantes (Cuadro 1) que determinarían el futuro próximo del mundo. Se reorganizó territorialmente Europa, y se juzgaron los crímenes del nazismo.

En la Conferencia de Yalta quedó claro que el mundo que venía iba a estar dominado por dos superpotencias: EEUU y la URSS. Los estadounidenses iban a ganar mucho dinero con la reconstrucción de Europa (Plan Marshall) y los soviéticos ya habían comenzado a crecer territorialmente anexionándose países del Este. Las demás naciones se quejaron, pero no pudieron evitar que estos dos gigantes dominaran el mundo y lo dividieran en dos bloques.



(Cuadro 1)

Introducción: la Guerra Fría

Algunos autores sitúan el comienzo de la Guerra Fría inmediatamente después del final de la Segunda Guerra Mundial, en 1945. Otros sin embargo creen que fue en 1947 cuando comenzó este periodo caracterizado por la tensión entre las dos superpotencias.

El 'Plan Marshall' se inició en 1947, y aunque en principio era simplemente ayuda económica para reconstruir Europa, la Unión Soviética entendió que con este plan los Estados Unidos pretendían en realidad ganar influencia y poder en el continente. Así comenzó la Guerra Fría, que se puede definir como:

"El sistema de relaciones internacionales que imperó entre 1945 y 1991, caracterizadas por el enfrentamiento entre dos grandes superpotencias, EEUU y la URSS, y la división del mundo en dos bloques antagónicos: el capitalista y el comunista".

En este periodo se vivió una tensión continua. Tanto EEUU como la URSS constituyeron bloques militares: la OTAN y el Pacto de Varsovia, respectivamente, pero lo cierto es que nunca se llegó a un enfrentamiento directo entre las dos superpotencias, porque ambas tenían armas nucleares

EEUU y la URSS se enfrentaban en la dimensión política y militar, pero también en la económica, la informativa, científica, tecnológica o incluso deportiva. La competición era constante. Ante esta situación, varios países se autoproclamaron no alineados, es decir, neutrales.

Estados Unidos creó su propio bloque occidental a través de la economía de mercado y la democracia (aunque hubo varios casos de países aliados de EEUU que fueron dictaduras, especialmente en Latinoamérica), y la Unión Soviética hizo lo propio con la expansión del

comunismo (en Europa del Este sobre todo). Durante gran parte de la Guerra Fría la URSS mantuvo una política de 'soberanía limitada' para los países del bloque comunista, de forma que se reservaba el derecho a intervenir en los asuntos internos de otros países si se ponía en peligro la supervivencia del comunismo. Estados Unidos también se aseguró de controlar su bloque mediante golpes de estado, apoyo a dictaduras e intervenciones militares.

Etapas de la Guerra Fría

Al igual que ocurre con el año exacto que da comienzo a la Guerra Fría, existen diferentes opiniones sobre cuáles fueron las etapas de este periodo (Cuadro 2) Sin embargo, la mayoría de historiadores coinciden en señalar al menos la etapa de máxima tensión y la etapa de coexistencia pacífica.

Durante la etapa de máxima tensión tuvo lugar la división de Alemania en la RDA y la RFA, la Guerra de Corea y la ruptura entre China y la URSS.

Aunque se conoce como etapa de 'coexistencia pacífica', entre 1955 y 1970 (se puede entender que esta coexistencia pacífica tuvo lugar durante los años sesenta) también se dieron situaciones de mucha tensión, propias de la Guerra Fría. Las más destacables son la construcción del Muro de Berlín, la Guerra de Vietnam o la Crisis de los Misiles de Cuba.

En el final de la Guerra Fría encontramos varias fechas importantes. Además de las revoluciones y procesos democratizadores en varios países del bloque comunista, tenemos la Caída del Muro de Berlín en 1989, la Reunificación de Alemania en 1990 y la desintegración de la Unión Soviética en 1991.



(Cuadro 2)

CLASE 1